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  I .     
La  lettre  de la présidente 

 
Hautefort, le  2 juin 2011 

 

Cher(e)s adhérent(e)s, cher(e)s ami(e)s,   

 

Le jour où le conseil d’administration de Hautefort Notre Patrimoine m’a élue Présidente, j’ai éprouvé une grande 

surprise, car je n’étais pas candidate, mais aussi et surtout une grande fierté. 

J’ai toujours porté un réel intérêt à notre Périgord. 

Résidant en région parisienne par obligation professionnelle, j’ai pu avec bonheur représenter notre belle province 

au sein d’une autre association maintenant disparue «Les Périgourdins de Paris» ainsi que ma mère Léontine MICHEL, 

et mes deux fils Philippe et Thierry GILLOPPE et ce, durant vingt ans. A la REUNION, mon père a lui aussi dirigé une 

association similaire. 

C’est donc une «fille du Pays» née à CHERVEIX-CUBAS et y coulant une retraite paisible qui vient dorénavant 

tenter de succéder à ses deux prédécesseurs, Messieurs Pierre LARUE et Pierre VILLOT. 

  Pierre LARUE a fondé avec un groupe de passionnés comme lui, une association culturelle de  haut niveau que 

notre canton de HAUTEFORT attendait et méritait depuis longtemps. Grâce à lui et à tous les conseillers, les trésors de 

notre patrimoine sont ainsi collectés, rassemblés et conservés soigneusement puis diffusés peu à peu à l’intention d’un 

public de connaisseurs toujours plus étendu. 

Pierre VILLOT a su poursuivre cette œuvre sans la trahir, pendant neuf ans, avec un dévouement et une compétence 

sans faille. Le nombre et la qualité de nos parutions et manifestations variées en témoignent. Il a réussi sa mission, attirer 

et garder de nombreux adhérents, 159 à ce jour. 

Je remercie très sincèrement Messieurs LARUE et VILLOT pour tout ce qu’ils ont accompli. Il ne va pas être facile 

de leur succéder et d’assurer la continuité de leurs travaux mais c’est un défi qui me tient à cœur. Le Conseil 

d’Administration a placé sa confiance en moi. Je l’en remercie avec une gratitude un peu étonnée. Je vais tout faire pour 

en être digne et mériter également celle de nos amis adhérents. 

Je ne suis pas seule. Tous les membres du conseil sont des passionnés, des «fous de patrimoine», qu’ils veulent 

servir et transmettre. Ainsi que vous pouvez le lire dans le compte rendu du conseil d’administration du 2 mai 2011, 

chacun a choisi une spécialité de recherches ou une fonction, et c’est dans un esprit d’équipe soudée que nous allons 

travailler. Je suis très reconnaissante à tout le conseil de m’en avoir confié les rênes pour un temps, et je tiens à 

remercier plus particulièrement Madame Christiane BUGEAUD pour son dévouement et ses qualités de trésorière, 

Monsieur Michel DESMAISONS pour le lourd et ingrat travail de secrétaire, Monsieur Daniel BLONDY pour ses talents 

d’organisation, Monsieur Michel MASSÉNAT pour qui l’informatique n’a pas de secret et Monsieur Pierre VILLOT pour 

ses encouragements de «guide» bienveillant. Je salue enfin l’arrivée dans notre conseil de deux nouveaux membres, 

Messieurs Alain RAMOS et Dominique LIABEUF qui déjà font preuve de qualités précieuses. 

Nous avons de nombreux projets, outre la continuité des parutions annoncées, pour que H.N.P. réponde aux attentes 

des adhérents. Nous vous en ferons part au fur et à mesure dans nos pages et lors de nos futures rencontres. 

Cette fonction de Présidente, qui m’honore et me comble, je n’aurais pu l’accepter sans l’aide et le soutien de cette 

équipe méritante qui œuvre sans relâche, membres fondateurs et conseillers récents, tous unis dans le même but : 

permettre à notre patrimoine local de vivre encore longtemps et de dépasser les «frontières» de notre canton de 

HAUTEFORT.  

 

           A très bientôt et merci à tous.   

 

 

Sylvette MICHEL      

  
 
 
Compte Rendu d’activité n° 31,  rédigé par Michel DESMAISONS, avec la participation de Sylvette MICHEL, Daniel 
BLONDY,  Pierre VILLOT et Alain RAMOS. Mise en page : Michel MASSÉNAT. 
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Une Présidente pour   
Hautefort, Notre Patrimoine  



Après neuf années d’exercice, Pierre Villot quitte la présidence de l’association Hautefort Notre 
Patrimoine ; il avait succédé à Pierre Larue, président fondateur qui s’était fixé comme but la 
connaissance du Pays de Hautefort, le recensement et le classement de tous documents historiques 
relatifs à la commune et aux communes voisines ; et assurer une mise à disposition du public des 
documents ainsi centralisés.  
Un bilan très positif pour l’équipe du président sortant, avec de nombreuses éditions d’ouvrages, dont 
les tomes 2, 3 et 4 des « Recueils de documents » ; de « Le canton de Hautefort au XIX° siècle » 
d’Hyppolite Brugière ; d’ « Occupation médiévale du sol du pays de Hautefort » de Pauline Devaux ; 
de la réédition de « L’année rustique en Périgord » d’Eugène Le Roy, augmentée de nouvelles 
illustrations et de documents inédits ; de « Chronologie du pays de Hautefort » ; édition d’un 
document inédit « L’Auvézère et sa vallée » de Jean Laguionie. 
L’association s’est efforcée également depuis 2002, d’aller à la rencontre de la population du canton, 
en assurant des assemblées générales décentralisées dans la plupart des communes du pays de 
Hautefort. Depuis les trois dernières années un programme de visites « Découvertes du patrimoine » 
est mis en place sur le canton et au-delà de ses frontières. En 2010, Hautefort Notre Patrimoine met 
en œuvre une « Soirée-conférence » , qui trouve un large écho auprès de la population locale, avec un 
nombreux public, et un nombre d’adhérents en constante progression, atteignant 159 membres, 
passionnés par l’histoire du pays de Hautefort. 

La nouvelle présidente, Sylvette Michel, est la fille de Léontine Michel, membre fondateur et 
administratrice d’H.N.P. Elle prend la présidence d’une association avec à sa tête une équipe 
d’animateurs ayant la volonté de poursuivre les buts des membres fondateurs et les actions menées 
depuis plus de treize années, à la satisfaction générale des adhérents de l’association.  

Présidente : Sylvette Michel, vice-présidents Daniel Blondy, Philippe Chariéras. Secrétaire : 
Michel Desmaisons. Secrétaire adjoint : Christian Boisson. Trésorière : Christiane Bugeaud. Trésorier 
adjoint : Dominique Liabeuf. 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

      M. Desmaisons, S. Michel, C. Bugeaud, Yves Moreau 
 

Article et photographie journal « Réussir le Périgord » du 20 mai 2011.  
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II. 
COMPTE RENDU des Réunions du C.A. 

  
Nous ne mentionnons ci-après qu’un résumé des 

comptes-rendus de nos réunions tenues du 1er semestre de 
l’année 2011; les documents complets sont consultables au 
local de l’association, et lors du Rapport Annuel 
d’activités. 

********* 
 

1 /   COMPTE RENDU de la Réunion du 24 février 2011 
 
Membres Présents : Christiane BUGEAUD, Josette 
LAVAUD, Léontine MICHEL, Sylvette MICHEL, Daniel 
BLONDY, Philippe CHARIERAS, Michel DESMAISONS, 
Gilbert GERAL, Paul LARUE, Pierre VILLOT. 
 
1 / 1 : Point sur les adhésions : 
 
Le nombre d’adhérents est de 155. 
 
1 / 2  Compte rendu de la Conférence «Que se passe-t-il 
au Proche Orient ?» : 
 
Plus de cinquante personnes assistaient à la présentation 
du sujet animé par M. Camille GEDEON le 16 février 
dernier « Mais que se passe-t-il au Proche Orient ? »  
Illustrés par un diaporama des cartes géographiques du 
Proche Orient, les commentaires de M. GEDEON nous 
apportent des informations très intéressantes pour 
comprendre les évènements en cours dans cette partie du 
globe. 
La participation du public au débat et les nombreuses 
questions de l’assistance témoignaient de tout l’intérêt de 
cette présentation. 
  
1 / 3  Recueil de documents Tome 4 : 
 
a / Pierre VILLOT présente la maquette du livre remise à 
SPP pour établissement d’un devis, qui est évalué à 
17,00 € TTC l’unité. Nous ferons réaliser un tirage de 250 
exemplaires pour un montant de 4250 € ; le document 
devrait être prêt pour la première semaine d’avril, donc 
disponible pour l’A.G. 
b / Proposition d’offrir un exemplaire à : Michel 
MASSÉNAT, qui a réalisé la mise en forme ; Pierre 
LARUE, Louis-François DESTRIEUX, la commune de La 
Chapelle Saint Jean, la commune de Cherveix Cubas, la 
SHAP, le président du Conseil général, le maire de 
Hautefort (pour la bibliothèque) ; deux exemplaires seront 
adressés à la BNF pour le dépôt légal. 
 
1 / 4  Rencontre avec Mme Marie MAITREPIERRE : 
 
a / Christiane BUGEAUD et Pierre VILLOT ont rencontré 
le 13 janvier, M. MAITREPIERRE directrice du château. 
Notre proposition de réaliser l’A.G. au château en avril 
prochain ne peut pas être retenue, à cause d’importants 
travaux d’aménagements qui ne seront peut-être pas 
terminés à cette période. 
b / Nous avons évoqué le projet de Tome 5 « Spécial 
incendie du château » avec les documents du fonds 
Lagrange concernant l’incendie et la restauration. 

Mme MAITREPIERRE nous a donc suggéré de faire notre 
A.G. au château en 2012 : elle intègrerait cette date ainsi 
que notre programme de conférence « Bertran de Born » 
dans ses documents publicitaires pour la saison prochaine, 
et annoncerait aussi la sortie du Tome 5.  
 
1 / 5  Assemblée générale du 16 avril : 
 
Celle-ci aura lieu à Saint Agnan, à la Chartreuse du centre 
Léo Lagrange. 
La conférencière sera Mme Thalie de MOLÈNES, avec un 
sujet sur les guerres de religions, et la présentation de ses 
ouvrages sur ce sujet, dont le dernier « La guerre comme 
des hommes », doit être édité pour fin mars aux éditions 
FANLAC. 
 
1 / 6  Hommage à Marie CUSSET : 
 
a / Pierre VILLOT rend compte de sa rencontre du 2 
février avec le sculpteur Yvonne CLERGERIE, le courrier 
de réponse de celle-ci, et la rencontre avec Yves 
MOREAU maire de Hautefort. 
b / Mme CLERGERIE, nous fait la proposition d’un sujet 
en bronze, représentant un livre ouvert avec un plumier à 
côté ; sur l’une des pages du livre : un portrait de profil de 
Marie CUSSET, et sur l’autre, une citation ou un texte 
d’elle, que nous devons sélectionner. 
Le coût de cette œuvre unique serait de 4500 €, soit le prix 
du fondeur, car Mme CLERGERIE, nous ferait don de son 
travail, et de sa signature d’artiste. 
Cette œuvre serait scellée sur un socle en pierre, avec un 
aménagement sur son pourtour : parterre de fleurs, par 
exemple. 
c / Soumis au maire de Hautefort, ce projet recueille son 
approbation, et la municipalité participerait au 
financement à hauteur du tiers du coût de l’opération ; un 
tiers serait à trouver par souscriptions, dons, etc, et un tiers 
serait à la charge d’H.N.P. 
d / Un calendrier d’actions devra être programmé lors 
d’une prochaine réunion du C.A. 
 
1 / 7  A.G. Cercle de recherche des fonderies de La 
Forge d’Ans : 
 
a / Daniel BLONDY, vice président, représentait H.N.P. à 
l’A.G. du 19 février à Limeyrat : « C’est une association 
active malgré une moyenne d’âge identique à la nôtre… 
Le président a présenté les projets pour 2011 dont certains 
seront menés sur plusieurs années. Ainsi, le projet de créer 
dans les années futures une maquette de fonderie a 
bénéficié d’une bourse de la «Truffe du Périgord», 
l’association des Périgordins de Paris. Il est à remarquer 
que lors du vote du bilan financier, un membre a soulevé 
la question qui a fait l’objet de remarques lors de notre 
dernière réunion, à HNP : ce membre s’est dit choqué de 
voir une association à but non-lucratif faire des bénéfices, 
ce qui pourrait remettre en question, à terme, l’octroi de  
subventions dont  «la route des canons bénéficie». 
     … 

A partir de 16h30 (14h30 au calendrier des prévisions) 
une présentation a été faite par deux étudiants de 
l’université de Limoges préparant une thèse sur l’Histoire 
de l’industrie en milieu rural. A partir des forges du 
Limousin et du haut-Périgord, ils étudient la relation entre 
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la production de fonte et de fer et les forêts environnantes, 
le rapport entre bois nécessaire et bois disponible. Il 
s’avère que les documents les plus anciens dont ils 
disposent remontent à la fin du XVIIIe siècle. Il y a un 
énorme travail de recherche et de collecte que les 
associations d’histoire locale peuvent mener. Ils ont 
d’ailleurs créé un site internet pour favoriser cette récolte. 
Leur présentation a été illustrée de chiffres et de données 
issues de la forge de Savignac-Lédrier. Ils ont élargi le 
champ géographique de leur étude en s’intéressant aux 
gorges de la Dordogne, c'est-à-dire la haute-vallée de la 
Dordogne en amont d’Argentat. 
b / Ce que je retiens de cette journée … 
Pour l’AG elle-même : 
- A l’heure où on entre en « démocratie comptable », où 
les fonds disponibles se font plus rares et où chacun veut 
savoir ce que devient son argent et s’il a été ou s’il sera 
bien utilisé, nous avons besoin d’être … riches de projets ! 
- Le compte-rendu s’appuyait sur une projection de 
documents écrits ou photographiques, ce qui a rendu cet 
exercice plus attrayant. 
Pour ce qui est de la conférence : 
- L’idée de travailler avec les départements d’histoire des 
universités est plus qu’envisageable, il est même 
souhaitable.  Nous avons un service à rendre aux étudiants.  
A plus long terme, je pense aux retombées que peuvent 
avoir des études historiques sur notre région. Le Périgord 
ne doit pas se contenter de livres de recettes !  
 
1 / 8  Questions diverses 
 
a / Depuis l’an dernier, nous organisons des «rencontres 
culturelles» : le 20 mai 2010 avec Christian BOISSON sur 
«Les complots de l’attentat de Sarajevo : 28 juin 1914», 
le 16 février dernier avec M. Camille GEDEON «Mais 
que se passe-t-il au Proche Orient ?» ; ces manifestations, 
organisées par H.N.P., ou en partenariat avec d’autres 
organismes ou associations, ont rencontré un grand succès 
auprès d’un large public du pays de Hautefort. Elles nous 
encouragent à programmer d’autres sujets, avec d’autres 
intervenants. 
b / Daniel BLONDY suggère des rencontres avec des 
écrivains locaux ou de la région, l’intervention également 
de personnalités locales sur divers sujets qu’elles 
pourraient proposer, ou que nous pourrions solliciter. 
c / Les statuts d’H.N.P. n’ont pas envisagé ni prévu ces 
actions dans les buts de l’association, faudrait-il adapter 
les buts d’HNP, à ce sujet «d’activités culturelles»? 
 

********* 
 
 
2 /   COMPTE RENDU de la Réunion du 26 mars 2011 
 
Le but de cette réunion est de réaliser la mise sous 
enveloppes et l’envoi aux adhérents de la convocation 
pour l’assemblée générale du 16 avril. 
Il n’y a pas eu de convocation écrite avec ordre du jour, 
adressée aux membres du C.A. 
 
Membres Présents : Christiane BUGEAUD, Philippe 
CHARIÉRAS,  Daniel  BLONDY, Michel 
DESMAISONS, Michel MASSÉNAT, Pierre VILLOT. 
 

2 / 1 : Point sur les adhésions : 
 
Madame Martine MASSÉNAT épouse de Michel, est 
nouvelle adhérente, nous la remercions vivement pour tout 
l’intérêt qu’elle porte à H.N.P., et nous lui souhaitons la 
bienvenue. 
 
2 / 2 : Organisation de l’A.G. du 16 avril : 
 
a / Accueil des adhérents et émargement : Michel 
DESMAISONS avec Josette LAVAUD. 
Vente des livres : Christiane BUGEAUD, Martine et 
Michel MASSÉNAT, Daniel BLONDY. 
b / La municipalité de Hautefort offrira le verre de 
l’amitié, un contact est à prendre par Christiane 
BUGEAUD, avec M. MOUSSEAULT pour les boissons. 
c / A la fin de la journée, nous ferons une visite de la 
Chartreuse de Thomas Mc DONALD, à La Rochette, sur 
la commune de Nailhac. 
d / Le menu du repas à l’auberge du cochon gourmand, à 
La Peyre, sera illustré par des photographies de la famille 
de Philippe CHARIÉRAS, prises dans les années 1930. La 
famille CHARIÉRAS était propriétaire de la ferme de La 
Peyre de 1860 à 1935. Celle-ci fut vendue à la famille 
BREUILH, de Mme Nadine ELOI, la propriétaire actuelle.  
 
2 / 3 : Catalogue des publications HNP : 
 
Réalisé par Michel DESMAISONS et mis en forme par 
Michel MASSÉNAT, il a été tiré par SPP à 40 
exemplaires pour le complet 2011 et 110 exemplaires pour 
les pages de mise à jour édition 2011. 
 
2 / 4 : Tome 4 : 
 
Remis également à SPP pour le tirage, il sera disponible 
fin mars. 
 
2 / 5 : Retirage du Tome 2 : 
 
Ce document est épuisé. Pierre VILLOT demandera un 
devis à SPP, pour un nouveau tirage de 50 ou 100 
exemplaires.  
 
2 / 6 : Réunion des membres du C.A. pour l’élection du 
bureau : 
 
La réunion est fixée au jeudi 21 avril 2011, à 14 h 30. 
 

********* 
 
 
3 /   COMPTE RENDU de la Réunion du 21 avril 2011 
 
Membres Présents : Christiane BUGEAUD, Sylvette 
MICHEL, Daniel BLONDY, Philippe CHARIERAS, 
Michel DESMAISONS, Paul LARUE, Dominique 
LIABEUF, Alain RAMOS, Pierre VILLOT. 
 
3 / 1 : Point sur les adhésions : 
Nouvel adhérent : Monsieur Jacques CHARRIER 
Nous lui présentons tous nos souhaits de bienvenue au sein 
de l’association. 
Cette nouvelle adhésion porte le nombre d’adhérents à 
159.      (Voir avec C. BUGEAUD) 
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3 / 2 : Assemblée Générale 2012 : 
 
L’assemblée générale 2012 aura lieu au château de 
Hautefort. La date sera fixée en accord avec Madame 
Marie MAITREPIERRE, directrice du château.  
Tous nos efforts seront faits pour que le tome 5, dont le 
sujet principal traitera de l’incendie du château, soit édité. 
Conférencier : Contact sera repris avec Monsieur Jean-
Pierre THUILLAT pour obtenir de sa part une 
communication sur Bertran de Born, sous forme d’exposé, 
sur un point de son choix. 
Il reste à définir le programme de la troisième partie de 
l’A.G., après la conférence et le verre de l’amitié : une 
proposition sera présentée à la directrice du château. 
 
1 / 3 : Entrée de documents : 
 
Le jour de l’Assemblée Générale, Madame Alexis VIDAL 
nous a remis plusieurs catalogues de reproduction de 
cartes postales sur Hautefort et sa région. 
Ces documents proviennent de la collection de M. Jacques 
FAUREL, décédé, grand collectionneur de C.P.A. du 
Périgord. 
 
3 / 4 :  Stèle Marie CUSSET  
 
Pierre VILLOT, fait part de ses rencontres avec l’artiste 
sculpteur Yvonne CLERGERIE, et M. le Maire de 
Hautefort ; accord de Mme Yvonne CLERGERIE pour 
réaliser une plaque à la mémoire de Marie CUSSET, nous 
n’aurions à payer que le travail du fondeur, soit environ 
4500 €, l’artiste offre à l’association son travail et sa 
signature pour une œuvre à tirage unique. 
Yves MOREAU, maire de la commune, nous donne son 
accord pour une participation de la municipalité à hauteur 
du tiers du montant total, qui peut être approximativement 
estimé à 5000 – 6000 €, compte tenu de la mise en place 
d’un socle en pierre, et d’un entourage de verdure de la 
stèle. Le financement se répartirait selon trois tranches : 
1/3 financé par l’association, 1/3 financé par souscriptions 
et donations publiques, 1/3 par la municipalité. 
 
 3 / 5 :  Errata Tome 4 
 
Quelques erreurs nous sont signalées sur le tome 4. Une 
fiche corrective sera réalisée et adressée aux personnes qui 
ont acheté cet ouvrage. 
 
3 / 6 :  Catalogue de publications 
 
Les mises à jour du catalogue de publications seront 
jointes au prochain envoi du compte rendu d’activité à nos 
adhérents.  
 
3 / 7 :  Election des membres du bureau 
 
L’élection des membres du bureau est reportée au lundi 2 
mai 2011 à 14h 15 

 
********* 

 
 
4 /   COMPTE RENDU de la Réunion du 02 mai 2011 
 

Membres Présents : Christiane BUGEAUD, Josette 
LAVAUD, Sylvette MICHEL, Daniel BLONDY, 
Philippe CHARIERAS, Michel DESMAISONS, 
Gilbert GÉRAL,  Paul LARUE, Dominique LIABEUF, 
Michel MASSÉNAT, Alain RAMOS, Pierre VILLOT. 
 
4 / 1 : Election des membres du conseil 
d’administration: 
 
Les membres du Conseil d’Administration régulièrement 
convoqués, se sont réunis le lundi 2 mai au bureau du 
siège de l’association, afin de procéder à l’élection des 
membres du bureau, (Art. 9 – a) : 
 
Membres du C.A. présents :  
Christiane BUGEAUD, Josette LAVAUD, Sylvette 
MICHEL, Daniel BLONDY, Philippe CHARIÉRAS, 
Michel DESMAISONS, Gilbert GÉRAL,  Paul LARUE, 
Dominique LIABEUF, Michel MASSÉNAT, Alain 
RAMOS, Pierre VILLOT. 
 
Membres absents excusés, représentés : Pierre LARUE, 
Roger CLERGERIE, Pierre DESMAISON. 
 
Pierre VILLOT informe les membres du conseil 
d’administration présents, de son désir de quitter la 
présidence de l’association.  
Paul LARUE ouvre la séance. Au nom des membres de 
l’association, il remercie Pierre VILLOTpour le travail 
qu’il a accompli durant les 9 années de sa présidence. 
 
Sont élus à l’unanimité des membres présents ou 
représentés : 
 
Présidente : Sylvette MICHEL 
Vice présidents : Daniel BLONDY, Philippe CHARIERAS 
Secrétaire : Michel DESMAISONS 
Secrétaire adjoint : Christian BOISSON 
Trésorière :  Christiane BUGEAUD 
Trésorier adjoint : Dominique LIABEUF  
Délégué aux recherches : Jean ESCOT 
Pour rappel sont : 
Président Honoraire : Pierre LARUE 
Président d’honneur : Yves MOREAU, Maire de 
Hautefort, Conseiller général du canton de Hautefort 
Président d’honneur, membre fondateur : Roger 
CLERGERIE. 
 
4 / 2 : Visite de Monsieur Yves MOREAU, Maire de 
Hautefort, Conseiller général du canton de Hautefort : 
 
En fin de réunion, Monsieur Yves MOREAU nous a rendu 
visite. 
Il a vivement félicité notre nouvelle présidente pour son 
élection et il l’a assurée de son soutien.  
De même, il a réaffirmé l’intérêt qu’il porte avec le conseil 
municipal de Hautefort et au-delà, avec la population de 
notre canton, à notre association.   
Il a remercié Pierre VILLOT pour le travail qu’il a 
accompli au sein de l’association H.N.P, durant sa longue 
présidence. 
 
4 / 3 : Répartition des tâches et organisation 
 



- 8 - 

H
A

U
T

E
F

O
R

T
, N

O
T

R
E

 P
A

T
R

IM
O

IN
E

   
 -

   
 C

om
pt

e 
R

en
du

 d
’A

ct
iv

it
é 

 N
° 

31
  -

  J
u

in
 2

01
1 

Les membres du bureau ont souhaité mettre en place une 
nouvelle organisation afin que chacun puisse participer au 
fonctionnement de notre association. Ainsi : 
Sylvette MICHEL, présidente ainsi que les Vices 
présidents sont en charge de la communication et des 
relations extérieures.   
Daniel BLONDY, Vice président est chargé d’organiser 
des  conférences et des sorties ainsi que des recherches en 
toponymie, microtoponymie et Occitanie. 
Philippe CHARIERAS, Vice président est chargé des 
travaux de recherche sur les archives de Hautefort 
(hospice, château…), ainsi que des relations de 
l’association avec l’enseignement. 
Michel MASSÉNAT, est chargé du développement 
informatique et des publications. 
Christiane BUGEAUD, trésorière et Gilbert GÉRAL, sont 
chargés des relations avec l’Office de Tourisme de 
HAUTEFORT.  
Dominique LIABEUF, trésorier adjoint est chargé de gérer 
le fichier des adhérents. 
Alain RAMOS, est chargé des recherches historiques. 
Pierre VILLOT, est chargé de la réalisation du tome 5. 
Paul LARUE, est chargé des recherches sur l’histoire de la 
vie agricole locale. 
Michel DESMAISONS, est chargé de l’identification et du 
classement des fonds de documents et de l’utilisation de 
« Patridoc ». 
 
4 / 4 : Site Internet et plaquette de présentation 
 
Il a été demandé à Michel MASSÉNAT : 
De se renseigner sur la possibilité de trouver sur le marché 
un fournisseur de sites restructurés en vue de réaliser un 
site Internet propre à notre association. 
De créer une plaquette de présentation de H.N.P. 
 
4 / 5 : Sortie de printemps 
 
La sortie de printemps est prévue le samedi 18 juin 2011. 
Itinéraire :  
Pont Lasveyras (Près de Payzac). Haut lieu de la 
résistance, tristement célèbre… 
Visite commentée de la papèterie de Vaux 
Visite commentée de Ségur le château 
Une reconnaissance sera  effectuée sur les lieux pour 
organiser cette journée découverte par Sylvette MICHEL, 
Daniel BLONDY et Michel DESMAISONS le 5 mai 
2011. 
 
4 / 6 Entrée et communication de documents 
 
Une documentation sur l’association «HAUTEFORT 
COLLEGE» installée en 1991 au pavillon de Saint-Agnan. 
Ce collège des langues avait pour but de donner des cours 
d’anglais en groupe ou sous forme de leçon particulière. 
Un document remis par Paul Larue, «Inventaires relatifs 
au prieuré de Cubas». 
P. VILLOT demande à C. BUGEAUD de faire parvenir 
par courrier un catalogue de nos publications à Madame la 
directrice de la bibliothèque de BERGERAC. 
 
La prochaine réunion est fixée au 9 juin 2011. 
 

********* 
 

III . 
ASSEMBLÉE GÉNÉRALE du 16 avril 2011 

LA CHARTREUSE 
SAINT AGNAN  

 
COMPTE RENDU de l’Assemblée Générale du 16 avril 2011 
 
1 / Le président Pierre VILLOT remercie tous les 
membres présents, notamment Yves MOREAU, maire, 
conseiller général, et président d’honneur de notre 
association. 
Des remerciements pour leur présence sont adressés à M. 
Gilbert GÉRAL, président de l’Office de Tourisme du 
Pays de Hautefort, et M. FROIDEFOND, représentant 
l’association Mémoire et Patrimoine de Sainte Orse. 
Nous remercions également M. Ulysse TALLET, 
représentant de la presse. 
M. Gérard FAYOLLE, président de la SHAP, Mme Marie 
MAITREPIERRE, directrice du château, et Mme Maïté 
ETCHECHOURY, directr ice  des  Archives 
départementales, nous prient de bien vouloir excuser leur 
absence. 
De nombreux adhérents, nous ont transmis leurs excuses 
pour leur absence, nous mentionnerons tout 
particulièrement celles de Pierre LARUE, notre Président 
honoraire, fondateur d’HNP. 
 
2 / Plus de 60 adhérents assistent à cette 13ème A.G. salle 
de la Chartreuse à Saint Agnan. 
Le choix de cette salle n’est pas tout à fait un hasard : 
-  car avant d’être acquis par la Fédération Léo Lagrange, 
pour en faire un centre d’accueil et de loisirs, l’endroit 
était le presbytère de la paroisse. Il fut construit en 1717 
par l’abbé de Larochette, sur ses propres deniers ; 
troisième fils de Pierre Reynaud de Larochette, sieur de 
Larochette, sur la commune de Nailhac. L’abbé mourut au 
château de Hautefort, et fut enterré dans l’église de Saint 
Agnan ; nous avions fait la visite de cette église, en 
présence de l’abbé Otto STEINER, après notre A.G. en 
2007. 
- à la fin de notre réunion, nous nous rendrons pour une 
visite des lieux, à La Rochette, où nous serons accueillis 
par M. Thomas Mc DONALD, propriétaire et restaurateur 
depuis plusieurs années de cette magnifique chartreuse. 
-  et le sujet de la conférence, présentée par l’écrivain 
Thalie de MOLÈNES, concernera les guerres de religions 
au XVIIème siècle. 
 
Bienvenue à 19 nouveaux adhérents au cours de l’année 
2010, ainsi qu’aux nouvelles adhésions 2011 déjà au 
nombre de 8. 
 
Malheureusement nous avons à déplorer les décès en 2010 
de Mme Noëlle LESOUR du Temple de l’Eau à Cherveix 
Cubas ; M. Jean Louis VERDON de Granges d’Ans, ainsi 
que le docteur Jacques GAY d’Excideuil, en début 
d’année 2011. 
 
3 / 158 adhérents sont à jour de leur cotisation 2010, le 
quorum étant du ¼ de ceux-ci (40), 54 adhérents présents 
et 15 ayant donné mandat, le total est de 69 : l’A.G. peut 
délibérer sur son ordre du jour. 
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Le rapport moral de l’exercice 2010, adressé à chaque 
adhérent en même temps que la convocation à cette A.G., 
est présenté par le président. 
Aucune question sur son contenu n’est posée par les 
membres présents. 
Soumis au vote de l’assemblée, aucune opposition et 
aucune abstention sur celui-ci, il est adopté à l’unanimité 
des membres présents ou représentés. 
 
Le rapport financier de l’exercice 2010, adressé à chaque 
adhérent en même temps que la convocation à cette A.G., 
est présenté par la trésorière. 
Aucune question sur son contenu n’est posée par les 
membres présents. 
Soumis au vote de l’assemblée, aucune opposition et 
aucune abstention sur celui-ci, il est adopté à l’unanimité 
des membres présents ou représentés. 
 
Renouvellement du tiers des membres du C.A. 
 
Mmes Christiane BUGEAUD, Josette LAVAUD, 
Léontine MICHEL, M. Pierre VILLOT. 
 
Nouvelles candidatures : Messieurs Dominique 
LIABEUF, et Alain RAMOS. 
 
Mme BERTRANDY VILLOTTE, demande à Pierre 
VILLOT s’il est candidat au C.A. 
Pierre VILLOT indique qu’il ne souhaite plus être 
président de l’association, afin de se consacrer à un projet 
personnel au village de Lafayolle, mais il maintient sa 
candidature au C.A. 
 
Mmes Christiane BUGEAUD, Josette LAVAUD, 
Léontine MICHEL, 
Messieurs Dominique LIABEUF, Alain RAMOS, et 
Pierre VILLOT, sont élus à l’unanimité des membres 
présents ou représentés. 
 
Election des membres du Conseil de Surveillance : 
Titulaires : Mme Christiane BOISSON, M. Alain 
TAILLEBOIS, 
Suppléant : M. Jean-Louis PORTAS. 
Sont réélus à l’unanimité des membres présents ou 
représentés. 
 
Le secrétaire Michel DESMAISONS, présente le projet 
d’activités pour l’année 2011, et le projet de budget pour 
l’exercice en cours et présenté par Pierre VILLOT. Ces 
deux documents étaient également joints à la convocation 
des adhérents pour l’A.G. 
 
Questions et propositions de l’assemblée : 
 
Mme BERTRANDY VILLOTTE, suggère que nous 
fassions un inventaire des plaques de cheminées dans le 
canton de Hautefort. 
Mme LAGAUTERIE souhaiterait que nous fassions des 
recherches sur les enfants abandonnés dans le canton, elle 
nous indique qu’un contact serait peut-être à prendre avec 
Pierre PAJOT, écrivain, pour un sujet de conférence. 
Daniel BLONDY, suggère également une intervention de 
Pierre MARTIAL, sur l’Occitanie. 
 

Mme ALEXIS VIDAL, nous fait don d’un important lot 
de brochures, reproductions de cartes postales anciennes, 
réalisées par M. Jacques FAUREL, collectionneur décédé. 
 
Pierre VILLOT fait une présentation du «Recueil de 
documents, Tome 4», édité fin mars dernier. 
 
Yves MOREAU, maire, Conseiller général du canton, 
prend la parole pour exprimer sa grande joie d’être présent 
pour la 13ème  fois à l’A.G de Hautefort, Notre Patrimoine. 
Il nous fait part également de sa satisfaction de constater 
l’augmentation du nombre des adhérents, pour atteindre le 
total de 158. 
Il remercie l’association pour ses publications, notamment 
pour le Tome 4, qui sera remis à la bibliothèque 
municipale. 
Il nous assure du total soutien de la municipalité de 
Hautefort, et invite l’assistance à prendre le verre de 
l’amitié qui sera offert par la municipalité, après la 
conférence de Thalie De MOLÈNES. 
 
5 / Thalie De MOLÈNES, écrivain du Périgord, invitée par 
notre association, présente son livre «La Guerre comme 
des démons», paru en mars dernier aux Editions Pierre 
Fanlac ; dernier ouvrage d’une trilogie commencée avec 
«La Guerre comme des anges» et «La Guerre comme 
des hommes». 
C’est en présence de plus de 70 auditeurs très attentifs, que 
l’auteur nous décrit quelques moments forts des aventures 
de la famille Hortal de 1542 à 1576, dans le contexte très 
troublé, et très meurtrier, des guerres entre catholiques et 
protestants au 16e siècle.  
Thalie De MOLÈNES, à travers cette saga des Hortal, 
nous montre comment la quête spirituelle d’un retour à la 
pureté des premiers chrétiens dans La guerre comme des 
anges se transforme en lutte sans merci pour le pouvoir 
dans La guerre comme des hommes et s’achève dans La 
guerre comme des démons par un temps de haine, de 
résistance et de courage, qui renoue avec celui des origines 
de la Réforme. 
A la demande de Pierre VILLOT, Mme De MOLÈNES 
présente également à l’assistance un exposé du chapitre de 
son ouvrage «L’inlassable course des rivières vers la 
mer», paru aux Editions Pierre Fanlac, concernant une 
période tragique de l’histoire du château de l’Herm, avec 
l’assassinat de Marguerite de Calvimont, et la survenue 
dans cette tragédie de Marie de Hautefort, «La tragique 
histoire du château de l’Herm» de Jean Maubourguet, 
réédition 2009, dans «Au pays de la Forêt Barade, le 
château de l’Herm», édition du Conservatoire des anciens 
métiers, 24390, Granges d’Ans. 
La romancière a obtenu un grand succès auprès du public 
intéressé et passionné, lors de la séance de dédicaces de 
ses ouvrages. 
 
6 / A la fin de cet après-midi en salle, le verre de l’amitié 
est offert par la municipalité de Hautefort. 
 
7 / Visite de La Rochette, commune de Nailhac, chez 
Thomas Mc DONALD. 
Tous les participants se sont ensuite retrouvés à la 
chartreuse de La Rochette, sur la commune de Nailhac, 
pour écouter le propriétaire de celle-ci, Thomas Mc 
DONALD, nous donnant des informations sur l’origine 
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des bâtiments, grande demeure rénovée et agrandie par 
Pierre Bernard Reynaud de Larochette, vers 1727, mais 
fortement délabrée lors de son acquisition il y a quelques 
années ; elle est aujourd’hui presque totalement et 
magnifiquement restauré. 
Thomas Mc DONALD s’attache, dans sa lourde tâche de 
remise en état des bâtiments, à respecter les 
caractéristiques d’origine des lieux, et l’authenticité 
architecturale des constructions. 
La petite chapelle, autrefois transformée en débarras 
divers ou poulailler, entièrement remise en état, y compris 
avec la mise en place d’un clocheton, copie conforme de 
celui de l’église de St Agnan, a fait l’admiration des 
visiteurs. 
Une large étude sur la famille Reynaud de Larochette, 
figure dans le Tome CXXXI, année 2004, 4ème livraison, 
du Bulletin de la Société Historique et Archéologique de 
Périgord, sous la signature de Thomas Mc Donald. 
 
8 / 60 adhérents se retrouvaient ensuite pour terminer cette 
13ème assemblée générale, autour de bonnes tables à 
l’auberge  «la ferme du cochon gourmand». 
 
 
 

********* 
 
 

IV .      
 CONFÉRENCE THALIE de MOLÈNES 

 
Thalie de MOLÈNES, à travers la saga des Hortal, nous 
montre comment la quête spirituelle d’un retour à la pureté 
des premiers 
chrétiens dans 
L a  g u e r r e 
comme des 
a n g e s  s e 
transforme en 
lutte sans merci 
pour le pouvoir 
dans La guerre 
comme  des 
hommes  e t 
s’achève dans 
L a  g u e r r e 
comme  des 
démons par un 
temps de haine, 
de résistance et 
de courage, qui 
renoue avec 
c e l u i  d e s 
origines de la 
Réforme. 
 
BIOGRAPHIE  
 
Thalie de MOLÈNES est née à Paris. Elle est bien connue 
des bibliothécaires et des jeunes. Depuis de nombreuses 
années, elle s'occupe de deux revues qui leur sont 
destinées : Jeunes années et Jeunes années magazines.  
Thalie de MOLÈNES est née le 16 novembre 1931. Elle 
arrête ses études très tôt, apprend l'anglais, l'italien, puis 
part faire le tour du monde. Elle passe un an à Tahiti, puis 
six en Italie, avant de revenir en Dordogne. 
Thalie de MOLÈNES nous a présenté son livre, paru en 
mars dernier aux éditions Fanlac «La Guerre comme des 
démons». C’est le dernier ouvrage d’une trilogie 
commencée avec «La Guerre comme des anges» et «La 
Guerre comme des hommes». Elle y traite du 
protestantisme en Périgord au temps des guerres de 
religions. 
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La Guerre comme des anges 
1542. En août, à Bordeaux, Aymon de La Voye est 
condamné à mort et exécuté pour crime d’hérésie. Mais sa 
parole a déjà enflammé la ville de Sainte-Foy-La-Grande, 
celle de Bergerac et s’est répandue en amont et en aval de 
la rivière Dordogne. Alors commence l’histoire des Hortal, 
bateliers de la Dordogne. Elle illustre les tout débuts du 
protestantisme, vingt ans avant le déclenchement de la 
première guerre de Religion. Jean Hortal incarne l’élan de 
cette idée, révolutionnaire à l’époque, que tout homme est 
libre de sa pensée et n’en rend compte qu’à Dieu sans 
intermédiaire. On suit Hortal par les chemins plus ou 
moins secrets où il diffuse la Réforme. Émeline incarne les 
amours passionnelles, maternelles et religieuses. 
Marguerite, sa fille, approche la cour de la reine de 
Navarre. Guilhem son fils, aux vraies qualités de guerrier, 
sera pris dans les filets de la vengeance et de la haine. Ce 
combat au XVIe siècle de personnalités en lutte contre un 
pouvoir qui prétend contrôler les consciences peut éveiller 
des échos dans des temps et des lieux pas si éloignés de 
nous. 
En Périgord, il n’est pas rare, si l’on remonte le temps 
dans sa famille, d’y rencontrer un ancêtre protestant – 
c’est le cas de Thalie de MOLÈNES dont une partie de la 
famille a dû abjurer pour survivre et une autre partie 
s’exiler à Genève. 
 
La Guerre comme des hommes 
1563 L’édit d’Amboise achève la première guerre de 
religion et, jusqu’à la sanglante Saint-Barthélemy qui 
déclenche la quatrième guerre, la France se divise. 
Les Hortal, famille protestante de la Dordogne, se 
retrouvent au cœur des conflits. Émeline, la mère, qui 
incarne l’élan spirituel et désintéressé des débuts, assiste 
au déchirement de sa famille. Guilhem, son fils, entré dans 
l’armé protestante à quatorze ans, a tout appris les armes à 
la main. Il va vivre le glissement qui, d’une lutte pour la 
liberté de conscience, conduit à des guerres de pouvoir. 
Marguerite, fidèle suivante de la reine de Navarre, ne 
l’accompagne pas jusqu’à Paris. Belle, généreuse, adulée 
de tous, elle reste à La Rochelle. Lors du siège de la ville, 
elle découvre la fraternité, sa vraie personnalité et l’amour. 
Jeanne, la dernière enfant d’Émeline, attentive et entêtée, 
se bat pour préserver la famille et en assurer la continuité. 
Tous vont réagir aux massacres organisés de la Saint-
Barthélemy et chacun ira vers son destin dans le flux 
général de l’histoire.  
 
La Guerre comme des démons 
1576. Henri de Navarre s’échappe du Louvre ; alors 
commence sa longue marche à la conquête du trône de 
France. Isaac Morlane l’accompagne. Daniel Hortal, 
cousin d’Isaac, médecin et officier participe à la première 
grande victoire à Coutras du futur roi, qui, devenu 
Henri IV anoblira Isaac, seigneur de Pechréal. 
Les destins cousins des Hortal, bateliers de la Dordogne, et 
des Morlane, de la petite noblesse de robe, vont se tisser 
pendant plus d’un siècle, grâce à l’affection qui unit Abel, 
fils de Daniel Hortal et Henri Morlane de Pechréal, fils 
d’Isaac. Ce lien se perpétuera avec leurs descendants qui 
vivent sous le règne de Louis XIII. Ils assistent au 
démantèlement programmé du protestantisme. Malgré la 
montée de l’orage, les Hortal et les Morlane aiment, se 
marient, mettent au monde. Leurs enfants vont vivre la 

tragédie de la révocation de l’Édit de tolérance par le roi 
Louis XIV en 1685. Il est interdit de s’assembler pour 
prier. L’idée selon laquelle tout homme est libre de sa 
conscience est condamnée. C’est le temps des pauvres et 
des femmes qui sortent de l’ombre. Jordanne Hortal avec 
sa beauté et son courage devient l’une de celles qu’à 
Bergerac on appelle les femmes fortes. 
 
BIBLIOGRAPHIE 
La Guerre comme des démons , éditions Fanlac, 2011 
La Guerre comme des hommes , éditions Fanlac, 2009 
La Guerre comme des anges , éditions Fanlac, 2008 
L'inlassable course des rivières vers la mer : sept destins 
de femmes , éditions Fanlac, 2006 
Le Bahau , éditions Fanlac, 2003 (Rééd. Facilire, Encre 
bleue éditeur, 2003) 
17 contes du bouddhisme , Flammarion Castor Poche, 
2000 
Les Moissonneurs de gloire, ill. Jean-Michel Payet, 
Flammarion Castor Poche, 1998 
Un Périgourdin aux Indes , ill. Jean-Marc Pau, 
Flammarion Castor Poche, 1997 
La Révolte de Jeanne , Flammarion Castor Poche, 1996 
Contes de la forêt Barade en Périgord , ill. Gérard 
Franquin, Flammarion Castor Poche, 1995 
Le Chevalier du vent, les Tibeyrants , Flammarion Castor 
Poche, 1995 
Mélodine et le clochard , ill. Crévelier, Flammarion Castor 
Poche Senior, 1988 
Tout feu tout flamme , ill. Martine Bourre, Flammarion 
Castor Poche, 1986 
La Galopeuse de lune , ill. Nathaele Vogel, Flammarion 
Castor Poche, 1984 
Ricou et la rivière , ill. Nathaele Vogel, Flammarion 
Castor Poche, 1983 et 1999 
Nous de Peyrac en Périgord , ill. Gérard Franquin, 
Flammarion Castor Poche, 1982 
Je m'appelle Arokkiamari , ill. Brigitte Vogel, La 
Farandole 8, 9, 10, 1980 
Poursuite à Venise , ill. Philippe Daure, Hachette, 
Bibliothèque Verte, 1968 
Cent amis pour Matilda , ill. Maurice Paulin, Hachette, 
Idéal Bibliothèque, 1966, réédité en 1976 
Le Lagon aux perles, ill. Paul Durand, Hachette, Idéal 
Bibliothèque, 1959 
François et la petite Tahitienne, ill. Paul Durand, 
Hachette, Idéal Bibliothèque, 1956 

********* 
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V .      
 VISITE DE LA ROCHETTE, 

CHEZ THOMAS Mc DONALD 
 

LA ROCHETTE :  
UNE CHARTREUSE, UNE FAMILLE 
L’Assemblée générale du 16 avril 2011 s’est achevée par 
une visite à La Rochette, berceau des Reynaud de 
Larochette. Propriétaire des lieux depuis 1990, Monsieur 
Thomas McDonald s’applique à restaurer cette chartreuse 
avec tout le soin d’un amoureux des belles pierres. 
Soucieux du respect des règles architecturales qui ont fait 
du Périgord cette région où nombre de collines semblent 
couronnées, sinon d’un château, du moins d’une noble 
demeure, Monsieur McDonald obtient au bout de vingt ans 
de coûteux efforts un résultat remarquable. En 2004, sans 
doute soucieux de faire connaissance avec ses 
prédécesseurs en ces lieux, Monsieur McDonald s’est 
penché sur la généalogie des Reynaud de Larochette ; cette 
recherche a donné lieu à la publication dans le Bulletin de 
la Société Historique et Archéologique du Périgord de 
l’article «Reynaud de Larochette : une famille de «nobles 
bourgeois» et leur repaire sous l’Ancien Régime et la 
Révolution». (Thomas McDonald. Bulletin de la Société 
Historique et Archéologique du Périgord – Tome CXXXI 
– Année 2004, désigné plus loin par «T. McD. BSHAP 
CXXXI – 2004»). Nous nous faisons un plaisir de puiser 
largement dans ce texte, avec l’accord de Monsieur 
McDonald, pour vous faire partager les recherches et vous 
présenter La Rochette, un lieu, et accessoirement, une 
famille.  
 
DECOUVRIR LA ROCHETTE 
L’étymologie de La Rochette paraît si évidente qu’on 
oublierait de s’y intéresser. Pourtant, à La Rochette, point 
de rocher, point de rocs. Le mot «Rocca», a été «transmis 
au latin, et employé jusqu’à la fin du Moyen Âge pour 
désigner non seulement un rocher, mais également le 
château qui le dominait.» (Toponymie des pays occitans,  
Bénédicte Boyrie-Fénié et Jean-Jean Fénié, Editions Sud-
Ouest, 2007, p.72). Ceci laisserait supposer que 
l’occupation de ce site est très ancienne. Plantée à la limite 
d’un coteau pentu, la chartreuse de La Rochette domine, 
vers le nord, le vallon où la Beuze prend sa source ; 
jusqu’à l’horizon se déroulent des vagues de forêts que 
seul surprend au loin le blanc inattendu de la clairière de 
Clairvivre. L’horizon, c’est la Corrèze au nord de Juillac. 
Cette implantation au bout d’un chemin en cul-de-sac 
perpendiculaire à la route Badefols-Saint-Agnan et en 
limite de zone de faible pente se retrouve pour les 
implantations voisines de La Francille et du Térail, 
distantes de quelques centaines de mètres de La Rochette. 
 
L’ASCENSION DES REYNAUD DE LAROCHETTE 
Le premier Reynaud désigné «sieur de La Rochette» est 
Pierre Reynaud de Larochette, né le 8 mars 1633. (T. 
McD. BSHAP CXXXI – 2004, p 577).  T. McDonald 
mentionne en note de bas de page Archives de Mme 
Bosselut. Son père se nommait Pierre Reynaud de la 
Francilhe, une terre juxtaposée à La Rochette (T. McD. 
BSHAP CXXXI – 2004, note 8 p 577).  
Dans son Livre de Raison, Jean RAFFAILHAC, juge 
installé à Rafaillac, paroisse de Badefols d’Ans mentionne 

en novembre 1663 qu’«Il y a proces criminel entre 
Huguette REYNAUD de la ROUCHETTE filhe a feu la 
Francilhe et sœur du Sieur ROUCHETTE et du CLUSEAU 
medecin laquelle a faict plainte contre Leonard 
RAFFAILHAC autremant LAROUVERADE mon 
nepveu …» (Livre de Raison, Jean RAFFAILHAC p 218, 
désigné plus loin par  «L. de R., J.R.»).  Ce sieur de la 
Rochette, s’il s’agit bien du même, était donc médecin. 
Jean RAFFAILHAC, critique la façon que «la damoiselle 
de la Rouchette» a de se montrer et ne manque pas de 
rappeler l’origine modeste de sa famille ; et si elle est 
titrée, c’est de fraîche date :  
«Et ROUCHETTE son frere la faisoit traitter de 
damoiselle de la ROUCHETTE […] Elle portoit plus de 
ribans que touttes les autres du voisinage et navoit autre 
soingt qua cella et se tenuir dans la grandeur. Mais elle ny 
ses freres ne se considerant pas, mettoit en oubly leur 
naissance, car leur père estoit ung simple praticien, son 
ayeul estoit procureur doffice de la Chappelle quy avoit 
faict sa maisonet en appelloit Pierre de Gabarichou 
homme quy avoit porté des souliers mais jamais de bottes. 
Et pour son père bis ayeul de ceux quy sy estoit ung 
pauvre petit laboureur…» (L. de R., J.R. p. 218, année 
1663) 
Jean RAFFAILHAC n’est pas tendre avec cette fraîche 
noblesse : le père était un simple praticien, c'est-à-dire au 
XVIIe siècle, une personne qui connaît bien la pratique du 
droit, l’usage du barreau, les formes et les procédures de la 
justice. (D’après Dictionnaire de Furetière, 1690 P. 207, 
Tome troisième). Le grand-père allait à pied, il portait 
souliers ; lorsqu’on va à cheval, ce qui n’est pas donné au 
commun des mortels, il faut des bottes. Témoin de son 
temps, Jean RAFFAILHAC, assiste, avec un certain 
mépris, à l’ascension sociale d’une bourgeoisie provinciale 
et campagnarde, dont il fait déjà partie de plus longue date. 
En tenant notre Assemblée Générale 2011 à la Chartreuse, 
l’ancien presbytère de Saint-Agnan, déjà, le lien était fait 
avec La Rochette ; en effet … 
«… Pierre Reynaud de la Rochette (né en 1676), fut prieur 
et curé de Saint-Agnan de 1715 à 151, mourut au château 
de Hautefort et fut enterré dans l’église de Saint-Agnan. 
L’abbé de Larochette fit construire en 1719, sur ses 
propres deniers, le presbytère de Saint-Agnan». (T. McD. 
BSHAP CXXXI – 2004, p. 578) 
Le marquis de Hautefort n’a que peu d’indulgence pour ce 
personnage «… fils d’un petit bourgeois de la paroisse, 
c’est un grand chicaneur, il faut avoir attention aux 
demandes qu’il fait …» (T. McD. BSHAP CXXXI – 2004, 
p. 578) 
Il est également à noter que, lors des travaux de 
transformation de l’ancien presbytère en centre de loisir à 
la fin des années 1990 et au début des années 2000, les 
boiseries de l’ancien presbytère furent rachetées par 
Monsieur McDonald pour être réinstallées à La Rochette. 
La promotion sociale des Reynaud de Larochette se 
poursuivit au long du XVIIIe siècle. Des alliances se 
nouèrent avec les familles locales de même profil.  Ce sont 
les Lidonne, les Lansade de Plagne, les Merilhou (de 
Cherveix). Les Reynaud de Larochette sont magistrats, 
militaires ou prêtres pour les descendants mâles, ou 
religieuses pour les descendants féminins lorsque ces 
demoiselles ne sont pas mariées dans une «bonne» famille, 
schéma social qui n’a rien de rien de surprenant dans une 
famille appartenant ou souhaitant appartenir à la noblesse. 
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UN PASSAGE DIFFICILE : DE L’ANCIEN REGIME 
AU XIXe SIECLE  
«Léonard avait de nombreux frères et sœurs. Trois de ses 
sœurs étaient religieuses, Jeanne, marie et Françoise, et 
un de ses frères prêtre, Nicolas Reynaud de Larochette, 
curé de la paroisse de Ginestet, près de Bergerac. Une 
autre sœur, également prénommée Françoise, épousa 
François Mérilhou de Cherveix. Les deux fils de Léonard, 
Pierre-Bernard, né le 6 avril 1766, et Pierre, né le 4 avril 
1767, débutèrent leur carrière dans l’armée du roi. Pierre, 
le cadet fut nommé aux Gardes du corps du roi le 23 mars 
1783, quelques jours avant son seizième anniversaire, et 
son aîné, Pierre-Bernard, le fut également le 1er octobre 
1784, à l’âge de 18 ans.» (T. McD. BSHAP CXXXI – 
2004, p. 580) 
Parallèlement, la demeure s’agrandit : vers 1727 Pierre-
Bernard Reynaud dote le bâtiment de «l’aile au 
Levant» (d’après les archives de Mme Bosselut : T. McD. 
BSHAP CXXXI – 2004, p. 579, note 17). La façade de 
cette aile, où le grès rouge qui rappelle la proximité 
limousine ponctue le bel appareil calcaire des hauteurs 
voisines, ouvre ses toitures vers la cour par trois lucarnes 
travaillées. D’après G. du Mas des Bourboux  cité par T. 
McDonald (BSHAP CXXXI – 2004, p. 579), cette 
réalisation traduit dans la pierre la volonté de promotion 
sociale d’une famille.  
«Le statut de bourgeois vivant noblement se reflète dans 
les armoiries de la famille, répertoriées par Froidefond de 
Boulazac parmi les armoiries bourgeoises composées 
d’éléments parlants : en pointe un rocher symbolisant La 
Rochette et en chef, deux étoiles encadrant un croissant, 
éléments caractéristiques des familles consulaires.» (T. 
McD. BSHAP CXXXI – 2004, p. 579).  

Le terme consul désigne alors «les principaux Officiers 
d’un bourg ou d’une petite ville dans les provinces 
Méridionales de la France, qui ont soin des affaires 
publiques de la Communauté» (Dictionnaire de Furetière 
de 1690, tome 1). Ils répartissent l’impôt dont ils sont 
parfois responsables sur leurs propres deniers, s’occupent 
du logement des gens de guerre, etc… Les Reynaud de 
Larochette sont des notables. 
Un Larochette, Pierre, était de ceux qui défendirent 
Versailles les 5 et 6 octobre 1789 lorsque les femmes 
parisiennes, au bout de deux jours de siège, ramenèrent à 
Paris le «boulanger, la boulangère et le petit mitron». Son 
frère Pierre-Bernard et lui-même, tous deux intégrés aux 
Gardes du corps du roi furent pris dans le tourbillon de la 

Révolution qui par eux, vint frapper à la porte de La 
Rochette. En 1791, ils émigrèrent à Coblence. Ils 
rejoignirent leur corps d’armée sous la direction du prince 
de Condé. Cette armée qui arpenta l’Europe et connut bien 
des vicissitudes fut finalement dissoute en 1801 à Gratz. 
(T. McD. BSHAP CXXXI – 2004, p. 588).  
La Rochette fut mise sous séquestre et les parents des deux 
soldats assignés à résidence. Leur père fut même 
emprisonné entre avril 1793 et février 1794 (T. McD. 
BSHAP CXXXI – 2004, p. 583). L’inventaire détaillé qui 
fut dressé par les officiers municipaux de Nailhac «nous 
permet de connaître l’ameublement de la maison et de 
constater que la disposition actuelle des pièces est à peu 
près la même que celle de l’époque Révolutionnaire.» 
Ainsi est-il possible d’identifier «notamment le 
tournebroche et les chenets de la cheminée de la cuisine, 
ainsi que les boiseries du salon.» (T. McD. BSHAP 
CXXXI – 2004, p. 584).  
La cour que nous avons découverte ce 16 avril est bien 
différente de celle d’il y a deux siècles : «… la cour de La 
Rochette était entièrement fermée. L’entrée de la cour se 
situait sous un porche entre la chapelle à droite et un 
logement pour des domestiques à gauche. Ce porche, ainsi 
que toute l’aile sud de la cour contenant les écuries, furent 
démolies vers 1876 .» (T. McD. BSHAP CXXXI – 2004, 
p. 585).  

 
PLUS PRES DE NOUS 
Pierre et Pierre-Bernard de Larochette rentrèrent en 
France, après les décisions d’amnistie prises par le Premier 
Consul pour panser les plaies de la Révolution et cimenter 
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le pays autour de sa personne. Après la Restauration et un 
engagement dans les Gardes du corps du roi, Pierre fut 
rendu à la vie civile en 1815, décoré de l’ordre de Saint-
Louis et promu au grade de chef d’escadron. Il fut maire 
de Nailhac de 1812, pense-t-on, à 1838. Son fils François-
Maurice occupa la même charge de 1852 à 1860. 
Vers 1875, le fils de ce dernier fit démolir l’aile sud de La 
Rochette, changeant totalement l’aspect de la cour ouverte 
«au sud sur un nouveau jardin à l’anglaise. La chapelle 
fut dotée d’une nouvelle façade.» (T. McD. BSHAP 
CXXXI – 2004, p. 590). 
 
La restauration rigoureuse a doté la chapelle d’admirables 
vitraux et d’un magnifique autel en noyer sur fond d’un 
bleu marial portant fleur de lis ; son sol en pisé (ou picha) 
compose avec des dalles de pierre géométriques et 
régulières. 
 
 «A l’intérieur du bâtiment, plusieurs cloisons ont été 
bâties, au goût de l’époque, dans toutes les grandes pièces 
du rez-de-chaussée, remplaçant les pièces en enfilade par 
de plus petites, avec couloirs sur le côté, plus commodes 
pour la circulation et plus faciles à chauffer» (T. McD. 
BSHAP CXXXI – 2004, p. 590). «La totalité de ces 
cloisons a été enlevée lors de la récente restauration pour 
reconstituer les volumes des pièces en question.» (T. McD. 

BSHAP CXXXI – 2004, p. 590, note de bas de page 75). 
La façade nord de la bâtisse a été percée d’une nouvelle 
porte débouchant sur un escalier de pierre bâti à 
l’identique sur celui de la résidence abbatiale de 
Tourtoirac. Au pied, une terrasse va y être aménagée. 
 
EXTINCTION DU NOM ET VENTE DE LA ROCHETTE 
 «… dans les premières années du XXe siècle, la famille de 
Pierre-Ernest REYNAUD de LAROCHETTE quittait les 
lieux pour s’installer dans la maison héritée de ses cousins 
Mérilhou, en face de l’église de Cherveix […]. La 
Rochette s’est peu à peu dégradée […] et fut vendue en 
1990. Déjà en 1947, dans la succession de Léonarde 
Marie-Thérèse Reynaud de Larochette, la fille unique de 
Pierre Ernest, et la dernière à porter le nom Reynaud de 
Larochette, les bâtiments de La Rochette étaient décrits 
comme «anciens, très usagés». 
Une restauration soigneuse de cette demeure est en cours 
d’achèvement.» (T. McD. BSHAP CXXXI – 2004, p. 
592). 
Cette promenade sur les terres de La Rochette vous 
donnera envie, nous en sommes certains, de lire dans son 
intégralité l’article de Monsieur Thomas McDonald que 
nous remercions d’avoir ouvert ses portes à notre 
assemblée. La Rochette en 2011 ? C’est une belle leçon 
d’architecture respectueuse de nos paysages à l’heure des 
mas provençaux en Périgord … 

Daniel BLONDY 
 

********* 
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VI .      
 NOS AMIS DE SAINTE-ORSE 

 
Un domaine, une famille : 

les LACHAUD de LOQUEYSSIE 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
L’association Mémoire & Patrimoine de Sainte Orse, vient 
d’éditer son bulletin annuel n° 7 pour l’année 2010/2011, 
disponible auprès de l’association au prix de 15,00 €. 
 
52 pages de ce document, sont consacrées à une étude sur 
les «LACHAUD de Loqueyssie», réalisée par Jean-Paul 
Socard, secrétaire de l’association. 
 
Il s’agit d’un remarquable travail de recherches historiques 
concernant cette famille et le domaine qu’elle occupait sur 
la commune de Granges d’Ans, du canton de Hautefort. 
 
L’histoire de cette famille est représentée sur l’arbre 
généalogique inclus dans le bulletin n°7 de l’association. 
Six ou sept générations de Lachaud de Loqueyssie 
montrent la destinée assez remarquable de certains de ses 
personnages qui ont laissé leur empreinte sur l’histoire 
locale et aussi nationale. On apprend ainsi que Robert 
LACHAUD Sieur de Loqueyssie, notaire royal à 
Granges d’Ans, s’est marié le 24 juin 1688 dans cette 
même localité. De nos jours et depuis cette date, leurs 
descendants sont toujours présents sur la commune.  
 
Le blason des Lachaud de Loqueyssie «D’argent à un 
mouton de sable paissant, au chef d’azur chargé de trois 
étoiles d’or» avait pour devise : «Patience vault 
Puissance». 
 
Nous apprenons également que le toponyme 
LOQUEYSSIE, est la transposition en français de la 
prononciation : [LOKÉYSSIO] en occitan. 
Ce terme LO / KEYSS / IO se décompose en trois 
éléments : la partie centrale [KÉSS] renvoie, dans ce genre 
de patronyme à un nom propre, celui du propriétaire du 
lieu. Dans le cas présent ce nom de personne est le nom 
latin de « CASSIUS ». 
Ainsi on peut interpréter « LOQUEYSSIE » comme 
voulant désigner « LE DOMAINE DE CASSIUS ». 
 
Hautefort Notre Patrimoine avait organisé en janvier 2010, 
une réunion à Granges d’Ans sur le thème de la 

microtoponymie, nos travaux se poursuivront lors de 
nouvelles réunions, et nous invitons nos adhérents et 
lecteurs à nous communiquer les informations qu’ils 
possèdent sur les noms de lieu-dit, et autres parcelles de 
terrains afin d’établir un recensement, pour une étude plus 
vaste sur le pays de Hautefort. 
Monsieur Yves Lavallade est l’auteur de plusieurs 
ouvrages sur ce sujet, et nous avons en vente à H.N.P., 
« Etude sur l’origine des noms de lieu en Périgord Nord-
est ». 
 

 
********* 

 
 

VII .      
 PROJET DE COMMEMORATION DU 

CENTENAIRE DE LA PREMIERE 
GUERRE MONDIALE 

 
Dans 3 ans maintenant, notre pays va commémorer le 
centenaire du début de la première guerre mondiale. 
 
H.N.P a décidé de rendre hommage aux enfants du canton 
de Hautefort morts pour la France en 14/18. Rendre 
hommage à tous ceux qui ont participé à cette guerre. 
Nous nous fixons comme objectif de produire une 
brochure et de réaliser une exposition. 
 
Pour cela nous avons besoin de consulter l’état civil de 
chaque commune du canton, pour connaître ceux qui sont 
morts pour la patrie, savoir s’ils ont encore des 
descendants sur le canton, pour rechercher des documents, 
des photos des décorations. Cette recherche concerne, bien 
entendu, tous les hommes qui ont participé à la Grande 
Guerre. 
 
Nous recherchons aussi, les décisions des conseils 
municipaux concernant l’édification des monuments aux 
morts, la date de leur inauguration, des photos de 
l’événement, les noms des personnalités présentes. 
 
Nous nous proposons d’écrire à chaque maire du canton 
pour les informer de cette initiative et leur demander de 
lancer un appel à leurs concitoyens pour rassembler les 
souvenirs, les documents livret militaire par exemple 
qu’ils pourraient détenir, en suggérant un appel dans leur 
bulletin municipal. 
 
Nous demandons aussi de mettre à notre disposition tout 
document de cette époque, journaux, affiches. 
 
Au travers de ce mémorial, nous tenterons aussi 
d’appréhender les modifications des conditions de vie, des  
activités locales que cette guerre à apporter. 
 
Cet appel s’adresse, bien entendu, à tous les adhérents de 
HNP. 
 

Alain RAMOS, membre du bureau de H.N.P. 
 

********* 

«D’argent à un mouton de sable paissant, 
au chef d’azur chargé de trois étoiles d’or.» 

avec pour devise : 
«Patience vault Puissance.»  
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HAUTEFORT, NOTRE PATRIMOINE 
Hôtel de Ville de Hautefort 

Rue Sylvain Floirat 
24390 - HAUTEFORT 

 
 

Faites nous part de vos remarques et suggestions : 
 
Madame, Monsieur : 
 
……………………………………………………………………………………………………. 
 
Suggestions :  
……………………………………………………………………………………………………. 
 
……………………………………………………………………………………………………. 
 
……………………………………………………………………………………………………. 
 
……………………………………………………………………………………………………. 
 
 
 
 
……………………………………………………………………………………….. ............... 
 

HAUTEFORT, NOTRE PATRIMOINE 
Hôtel de Ville de Hautefort 

Rue Sylvain Floirat 
24390 - HAUTEFORT 

 

Bulletin d’adhésion ou de renouvellement 
 

Je soussigné(e) : 
 
NOM : …………………………………………….. Prénom : ………………………………….. 
 
Adresse : …………………………………………………………………………………………. 
 
……………………………………………………………………………………………………. 
 
Demande mon adhésion à l’association Hautefort, Notre Patrimoine.               Date et Signature 
 

Nouvelle adhésion 2011   renouvellement 2011  
 

À titre de membre actif   cotisation 15 €uros 
 

À titre de membre bienfaiteur   cotisation 30 €uros ou plus 
 
- Association - Loi du 1er Juillet 1901. 
- déclarée à la Préfecture de la Dordogne le 17 Septembre 1997 - Récépissé N° 308161, publiée au J. O. N° 41 du 11 Octobre 1997.  
- objet : connaissance du Pays de HAUTEFORT, recensement et classement de tous documents historiques relatifs à la commune de HAUTEFORT 
et aux communes voisines ; mise à la disposition du public des documents ainsi centralisés.  
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